

· EPIKEIA ·

Revista del Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades

Editorial

Othón Partido Lara, coordinador de la Maestría en Política y Gestión Pública

Alberto Manguel, intelectual argentino, decía que “escribir es la forma más profunda de leer la vida”. En esta edición, el Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades (DCSH) recibió numerosas colaboraciones que reflejan el vértigo semestral, cuestión por demás disfrutable dada la pluralidad de agendas de investigación.

En la reseña de libros, se elabora un recuento del libro colectivo “Agua, conflicto y Poder: Afectaciones y resistencia frente a la presa El Zapotillo”, que constituye un ejemplo virtuoso de investigación-acción con el concurso de un amplio directorio de instituciones académicas públicas y privadas, entre ellas ITESO de Guadalajara, en torno a un problema público muy complejo que tuvo como vía la resistencia social y como resolución un camino de conciliación intermedio que garantizó la subsistencia de las comunidades de Jalisco. Como ocurre ya y así es previsible en el futuro inmediato: El agua al centro de la agenda nacional.

Dentro de los comentarios de actualidad, Gerardo Covarrubias y Juan Carlos González -de la Ibero-León y la Universidad del Estado de México, respectivamente- elaboran un retrato de un fenómeno común en las ciudades mexicanas que es la falta de buenas alternativas de movilidad y el surgimiento, que tiene mucho de espontáneo, de opciones de transporte a través de la bicicleta, así como las experiencias personales en su uso. El artículo hace pensar inevitablemente que nuestras urbes necesitan de manera apremiante un diseño más humano y sostenible.

En el tema de las políticas de salud, Ulises Blásquez analiza los cambios más recientes en el sector y clarifica cómo operan en la práctica las diversas instituciones del sistema. Se parte del hecho que la transición del Seguro Popular al Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) no dio los resultados esperados y la necesidad que tiene la nueva Administración Federal de retomar este

pendiente, para construir un esquema que sea sólido y a la vez responda a los enormes retos financieros que tiene una política ese calado para el país.

Respecto a la sustentabilidad, Iraís Juárez y Fabrizio Lorusso apuntan en la sección de ensayos académicos, la necesidad de implementar en el ámbito de León y en general en los municipios del Estado, el seguimiento a los Objetivos de Desarrollo Sostenible establecidos en el marco de las Naciones Unidas. Los números de partida para Guanajuato marcan un preocupante fenómeno de desigualdad social y deterioro salarial que se agravó considerablemente por el contexto de la pandemia.

Como parte de una colaboración externa de un académico de la Universidad de Guanajuato, Armando Ramón Mata Miranda problematiza el “interés excepcional” en materia constitucional o de Derechos Humanos, como criterio de procedencia del amparo directo en revisión. En tiempos de un complejo y amplio proceso de reforma judicial será muy necesario y pertinente continuar en la disertación sobre las implicaciones de los cambios al sistema jurídico.

Por su parte, Alejandro Ramírez hace un llamado más que pertinente a revisar y en lo posible readaptar los Consejos de Participación Ciudadana del Municipio de León a nuevos criterios de paridad. Lo anterior, dado que los sectores empresarial y patronal se encuentran sobrerrepresentados y bien valdría construir nuevos esquemas de gobernanza que involucren una participación de sectores más diversos de la sociedad.

Finalmente, Erandi Violeta Laguna, egresada de la Maestría en Diseño Fotográfico, presenta un recorrido visual de mujeres mexicanas que migraron a Lyon, Francia y su experiencia de vida en relación con sus propias experiencias de vida y su relación con México.

Que las y los lectores disfruten este esfuerzo colectivo y plural, que da una muestra muy positiva del trabajo académico cotidiano en la Universidad.